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令和５年10月26日(木) 

午後１時30分～午後３時３分 

黒部市役所203会議室 

 

教 育 長 中  義文 

教育委員 紙谷 真紀 

教育委員 浅野 詠子 

教育委員 濱田  賢 

教育委員 吉澤 浩司 

教育部長                 藤田 信幸 

学校教育課長・学校給食センター所長    小倉 信宏 

生涯学習文化課長             牧野 恵美 

スポーツ課長               上島 晴香 

図書館長                 寺林 佳子 

学校教育班長               庭田 順子 

こども支援課長              浦田 武治 

学校教育課主幹              櫻田 宜久 

生涯学習文化課主幹            王生  透 

スポーツ課主幹              森田 剛史 

学校給食センター主幹           松平真由美 

学校教育課長補佐             尾崎俊太郎 

 

なし 

 

（会議冒頭「市民憲章」朗唱） 

 

只今から、黒部市教育委員会10月定例会を開会します。「議事録の署名について」は、

私が署名します。次に､「９月定例会の議事録」について、訂正･質問等がありましたら

お願いします。 

 

（質問等なし） 

 

質問等がないようですので、記載の通りといたします。 

次に「４ 教育長報告」をいたします。 

 

１ 所管事業の状況報告について（行事等） 

（１）９月29日(金) アーティストinくろべ青少年交流事業（～10月1日、セレネ他） 

（２）10月15日(日) 黒部市民体育大会陸上競技（総合体育センター） 

（３）10月15日(日) 姉妹都市交流研修事業メーコン・ビブ郡受入（～21日、市内他） 

 

２ 出席した会議等の概要報告について 

（１）10月６日(金) くろべ市民交流センターオープニング式典（あおーよ） 

（２）10月10日(火) 第11回黒部市女性議会本会議（市役所） 

（３）10月11日(水)  令和５年度富山県市町村教育委員会連合会第２回研修会（朝日 

町） 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 所管事務に関する問題・情報等について（児童・生徒の安全･安心に関すること） 

〔前回会議以降、今回会議までの間〕 

（１）児童・生徒の交通事故等（０件） 

（２）学校事故等（５件） 

（３）不審者情報等（１件） 

（４）鳥獣出没情報（５件） 

 

４  いじめの認知件数及び指導の経過（９月報告分） 

（１）小学校（新規認知件数４、指導中12、解消２） 

（２）中学校（新規認知件数０、指導中５、解消０） 

 

５  不登校児童生徒数（９月報告分） 

小学校15人/中学校29人/計44人 

 

６  令和５年度在籍児童・生徒・園児数（令和５年10月１日現在） 

①小学校 児童数1,870人（前月比 １人増） 

②中学校 生徒数1,067人（前月比 増減なし） 

③幼稚園 園児数00 27人（前月比 １人増） 

 

７ 感染症関連情報 

 学級閉鎖等なし 
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以上、教育長報告としますが、確認、質問等がありましたらお願いします。 

 

いじめの認知件数と指導の経過ということで毎月報告をいただいておりますが、そも

そものそのいじめの認知は誰がどのように行っているのか、例えば保護者から「うちの

子がいじめられているようだ」という訴えについて、実際にはいじめではなかったなど、

それらはどう判断されているのか。いじめ事案であるという判断が非常に難しいと思い

ます。何かこういうものはいじめだという文部科学省で記したものがあって、それに照

らし合わせて判断しているのだろうと思うのですが、どういう流れでやっておられるの

かお聞きしたい。 

 

いじめに関しては、委員が言われたように、どうとらえるか判断が難しいところです

が、例えば本人が「いじめられた」と訴えたときや、保護者からいじめだと思うという

ような問い合わせがある場合や、教員がいじめと捉えて長く経過観察が必要であると判

断したときにはいじめという捉えをしております。報告したものは少なくとも学校にお

いてはいじめと判断しています。それで３か月以上は経過観察が必要であるとして対応

しております。 

 

私が質問させてもらった意図は、皆さんもお分かりかもしれませんが、他市での事例

からすると、この部分は非常に難しい部分かなと思います。例えばいじめとしては認知

の数には入れなかったけども、こういうことがあったというところももちろん把握され

ておられるのかなと思うのですが、いじめには該当しない事案もある程度認識して数と

して取りまとめておいた方がいいのかなと思ってはおりました。 

 

今、委員がおっしゃっている意味は大変大切なところで、「そんなものはいじめでは

ない」と言うような、そういう時代ではないと思っております。先ほど班長が説明した

ように、本人が、いじめられたと言った瞬間、これはいじめとしてまず受けとめること

としています。本人がいじめと言ったか言わないかの背景には、例えば、仲が良くて、

いつもあだ名で呼びあっている、そういう間柄とそうではないところでは違います。例

えば相手に対する言葉が同じであってもその背景にある関係が重要です。委員が心配し
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ておられるように、背景がどうであれ、そういう案件をすべて掴んでおければ一番いい

のですが、全部把握するのはなかなか難しいことです。それで学校は、定期的なアンケ

ートで、例えば「嫌な思いしたことありませんか」など本人に聞きます。また「嫌な思

いをしている人を見たことがありませんか」と、周りの子供たちの様子についても問い

合わせをします。それに基づいて今度は個別的な面談を担任等が行い、当初はいじめと

捉えていなかったけれども、いじめと捉えることもありますし、本人がいじめと言って

いるので、いじめとして受けとめ、３か月間、様子見て、その後の様子で深刻なもので

なくなったということになれば解消したという扱いにはなっています。ですから、どこ

でいじめの線引きをするのかは難しいですが、かといって、仲がいいから何をしてもい

い、何を言ってもいいというわけではないので、そこは子供に教えてかなければならな

いとは思います。他、委員の皆さんどうですか。 

 

少しよろしいですか。私も、今委員が言われた意見と同意見なんですけれども、保護

者の立場からすると、アンケートは非常にいいかなと思います。一番怖いのはやはり見

えづらいもの、例えば無視されてるとか、そういったものだと思います。一見、分から

ないようなものは表面的に出てこないので、そこを非常に注意深く、教員の方に見てい

ただく必要があります。ただ、やはり先生に言いづらいという部分があるので、アンケ

ートを取るというのは非常にいいアイディアだなと感じてます。アンケートであれば、

少しは課題を何か見つけられるんじゃないかなとは思っています。感想でございます。 

 

このアンケートも最初の頃は無記名で行っておりました。しかし、これですと、見た

ことあるかとか、嫌な思いしている人いませんか、という質問については、無記名です

と指導ができなくなります。統計的な数値、クラスに何人ぐらい嫌な思いをしている人

がいるというのは分かりますが、指導していくためには記名式が良いということで、今

はほとんど記名式にしています。ただ保護者に対して、学校評価などいろいろな場面の

アンケートがありますが、これらについて記名式で行うかどうかというのは、いまだに

議論されてます。いじめに関しては、本市では「いじめ見逃しゼロを目指して」と銘打

って取り組んでるわけです。いじめがゼロになれば一番いいのですが、今、委員おっし

ゃるように見えないところで起きてるものをどうするかというようなことを大事にし

ていこうということで取り組んでおります。よろしいですか。 

 

先ほど、いじめの基準は何ですかという話が出ました。中には「子供たちの一過性の

喧嘩ではないか」「じゃれごとじゃないか」というような主観が入ることがあります。

要は、先生の主観のところで、そのアンケートの結果が、いじめではないという判断に

なっていく可能性はゼロではないと思っています。この出てきたアンケートを、一体誰

が主観的に見るのかというところは、再度、学校の方で考えないといけないのではない

かと思います。 

 

今おっしゃるのは大変、大切なところで、学習を進めて行く中で子供の人間関係も変

化していくわけでが、今、委員がおっしゃるようなことについては、保護者も重々わか

っておられるようです。ただ、客観的、主観的ところで、アンケートの結果をどうとら

えるかということに関してですが、各学校は、担任１人がそのアンケートを見るのでは

なく、生徒指導部や生徒指導委員会など、組織として見るようにしています。班長、学

校はそういうアンケート５年間保存していますよね。 

 

はい。 

 

小学校や中学校を卒業してっても、見返すことができるよう、５年間は保存しており

ます。ですから再度、学校には、その扱い、アンケートを取っているから安心ではなく、

それをどう活用するかっていうその視点はきちっと行っていきたいと思います。他のと

ころをよろしいですか。 
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（質問等なし） 

 

それでは「５ 議案」に移ります。本日の議案は３件ございます。 

まずに、「議案第27号 黒部市働く婦人の家条例施行規則の廃止について」説明願い

ます。 

 

黒部市働く婦人の家は9月30日をもって閉館しており、黒部市働く婦人の家条例が10

月1日に廃止しております。そして、この施行規則につきましても、10月1日に効力を失

効していることから、今回、施行規則を廃止するものでございます。説明は以上です。 

 

確認事項等ありましたらお願いします。 

 

（質問等なし） 

 

それでは、議案第27号について採決したいと思います。原案の通り、決するというこ

とでご異議ありませんでしょうか。 

 

（異議なし） 

 

異議なしということでありますので、議案第27号は原案の通り決しました。 

次に、「議案28号 黒部市教育委員会公印規程の一部改正について」説明願います。 

 

先ほど議案の通り働く婦人の家に条例廃止に伴い、公印規程のうち、働く婦人の家館

長印の項を削るものであります。 

 

確認事項等ありましたらお願いいたします。 

 

（質問等なし） 

 

それでは、議案第28号について採決いたします。議案第28号について、原案の通り決

することにご異議ありませんか。 

 

（異議なし） 

 

異議なしということで議案第28号は原案の通り決しました。 

それでは続いて「議案第29号 黒部市教育用補聴器システム貸与要綱」の一部改正に

ついて説明願います。 

 

この補聴器システムの内容についてですが、これまで教育委員会では難聴児童に対し

まして、補聴器システムとしてＦＭ送信機受信機、オーディオデジタル補聴器というも

のを貸与しておりました。ただし、補聴器だけでは、授業中、複数の児童が意見を述べ

ているときなどは、先生の声が聞きづらかったりすることがあります。このため、先生

がマイクを通して直接、児童生徒の補聴器に音声を送って聞けるような支援システムと

いうものがございます。そういったものも合わせて貸与していくことができるよう、今

回要綱の一部を改正するものであります。これまでなかった補聴器援助システムという

ものを、市が購入して学校に配置をし、難聴児童生徒に対して貸し出すという要綱改正

でございます。 

 

確認事項ありましたらお願いします。 
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これは新たに各学校に配置されるということですか。 

 

各学校ではなく、難聴児童生徒がいる対象の学校に対してです。 

 

よろしいでしょうか。 

 

そうしますと、今後、例えば小学校に入学する児童で、そういった児童が出てきたと

きには、こういう制度がありますよということを、学校側が紹介するいという形になる

のですか。 

 

教育支援委員会といいまして、就学前の児童について、どういった支援が必要か、ど

ういった就学先が適切か話し合う会議がありまして、その際にはそれぞれ保護者との面

談、子供の様子、そういったものを確認しております。そういった中で、地域の学校に

通われるということであれば、そういった相談をし、必要であれば準備をしていくとい

う形になります。また、中学校卒業する時には返していただくというのが条件にはなり

ます。 

 

よろしいですか。今後、教育支援委員会等で必要という判断が出たらということで学

校教育課長の説明がありました。今後、地域の学校で医療的ケアが必要な子供の受け入

れがどんどん進んでいきます。学校へ行って定期的に痰を吸引しなければいけない児童

生徒や、胃ろうをした状態で学校に行きたい児童生徒、あるいは脳性的なマヒはあるけ

ども地域の学校で授業を一緒に受けたいという児童生徒、それら児童生徒への医療的ケ

アをどうするか、そういったこともあります。それでは、この議案第29号について、原

案の通り決してよろしいでしょうか。 

 

（異議なし） 

 

ご異議なしということで、議案第29号は原案の通り決しました。 

次に「６ 報告」に移ります。はじめに「報告第１号 令和５年度黒部市自治功労表

彰及び黒部市表彰の被表彰者、教育委員会関係」について報告願います。 

 

表彰式は、令和５年11月３日、文化の日、午前10時からであります。会場はコラーレ

のマルチホールになります。列席者は、国会議員、県会議員、名誉市民が出席しますが、

教育委員会からは、教育長が代表で出席をいたします。被表彰者でありますが、今回は

合計で24名の方が表彰を受けられます。そのうち、教育委員会の関係では２名の方であ

ります。最初に、「（1）自治功労表彰」は、林邦雄さん、宇奈月町栃屋の方であります。

浦山公民館長を７年お勤めになられた功労に対する表彰ということであります。次に

「（2）一般功労表彰」としまして、荻野新也さん、三日市の方で、歯科医であります。

学校歯科医ということで、通算20年７か月、お勤めになられたことに対する表彰でござ

います。以上２名の方が、教育委員会の関係で、今回表彰を受けられるということの報

告でございます。 

 

報告第１号について質問あれば、よろしいですか。 

 

（質問等なし） 

 

それでは、次に「報告第２号 市議会９月定例会において、議決された教育委員会関

係議案」について報告願います。 

 

黒部市働く婦人の家条例の廃止についてでございます。改正理由は、働く婦人の家は、

令和５年10月６日にオープンしましたくろべ市民交流センターに機能移転し、現行の施
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設は令和５年９月30日をもって閉館したためです。施行期日は令和５年10月１日であり

ます。 

 

質問よろしいでしょうか。 

 

（質問等なし） 

 

では進めます。次に「報告第３号、黒部市議会９月定例会一般質問答弁要旨（教育委

員会関係）」について報告願います。 

 

市議会９月定例会の一般質問で出た質問について、事前にお配りしたとおりでありま

すが、ご覧になって、何かご意見をご質問等ありましたらば、お受けしたいと思います。 

 

質問議員等：成川正幸議員（自民志創会代表質問） 

 質問事項 ：いのちを守る防災教育・訓練について 項目１件 

 

 質問議員等：家敷誠貴議員（自民同志会代表質問） 

 質問事項 ：コミュニティ・スクール、ふるさとキャリア教育について 項目３件 

 

 質問議員等：長谷川恵二議員 

 質問事項 ：学校教育の給食費無償化について 項目５件 

 

 質問議員等：木島信秋議員 

 質問事項 ：通学路の整備及び今後の学校統合について 項目１件 

 

 質問議員等：大辻菊美議員 

 質問事項 ：小学校・中学校の環境整備及び、災害時指定避難所としての備えについ

て 項目２件 

 

 質問議員等：橋詰真知子議員 

 質問事項 ：防災について 項目１件 

 

今後の事の方向性等のご意見等あれば、委員の皆様からお願いいたします。 

 

（質問等なし） 

 

よろしいですか。 

それでは、次に「報告第４号、課等の事業報告経過及び予定」について報告願います。 

 

〔経過事業〕 

○10月10日 通常訪問研修（たかせ小学校） 

○10月11日 令和５年度富山県市町村教育委員会連合会第２回研修会 

○10月12日 村椿小学校150周年記念式典 

○10月15日 姉妹都市交流研修事業（メーコン・ビブ郡受入）（～21日） 

○10月20日 第18回黒部市小学校音楽会 

○10月23日 通常訪問研修（生地小学校） 

○10月26日 通常訪問研修（若栗小学校） 

 

〔予定事業〕 

○11月１日 通常訪問研修（桜井小学校） 

○11月３日 黒部市表彰式 
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図書館長 

 

 

 

 

○11月７日 小学校教育研究会研究集会（音楽科） 

○11月９日 通常訪問研修（明峰中学校） 

○11月11日 若栗小学校創立150周年記念式典 

○11月13日 スクールミーティング（清明中学校） 

○11月15日 富山県市町村教育長会研修会 

○11月20日 黒部市教育支援委員会 

○11月22日 スクールミーティング（明峰中学校） 

○11月24日 総合教育会議（29日）に向けた検討会 

○11月29日 教育委員会11月定例会 

○  〃     黒部市総合教育会議 

 

〔経過事業〕 

○９月29日 アーティストinくろべ青少年交流事業（～10月1日） 

○  〃     第２回吉田科学館運営委員会 

○   〃     黒部シアター2023秋 開催直前トークイベント「ようこそ！！演劇の世 

界へ」 

○10月７日 キュンチョメ個展 魂の色は青（～12月17日） 

○   〃     黒部シアター2023秋『トロイアの女』（～8日） 

○10月10日 第11回黒部市女性議会本会議 

○10月12日 第54回東海北陸社会教育研究大会福井大会（～13日） 

○10月14日 黒部市歴史民俗資料館 特別展講演会「プロジェクトXにみる挑戦者たち

の思い」 

○10月21日 公民館まつり（15地区）～12月中旬まで各地区で開催 

 

〔予定事業〕 

○10月27日 宇奈月温泉開湯100周年記念第18回黒部市芸術祭黒部市美術展（～31日） 

○10月28日 第18回黒部市芸術祭黒部市美術展表彰式 

○11月３日 第４回歴史講座「下立のオニックスマーブルを探る」 

○11月４日 青少年育成黒部市民会議子ども・若者育成市民啓発事業 

○11月18日 少年少女活動実践意見発表大会・善行青少年表彰式 

 

〔経過事業〕 

○９月28日 特別国民体育大会黒部市出場選手激励会 

○10月９日 エブリバディスポーツデイ2023 

○10月14日 姉妹都市スポーツ交流事業黒部市交歓団根室市派遣(～16日) 

○10月15日 黒部市民体育大会陸上競技（大運動会） 

○10月21日 第37回富山県民歩こう運動推進大会 

 

〔予定事業〕 

○10月28日 2023-24ＶリーグDIVISION1WOMEN開幕 

○10月30日 第41回カーター記念黒部名水マラソン第1回実行委員会 

○11月25日 KUROBEアクアフェアリーズV１リーグホームゲームvs 東レアローズ 

○11月26日 KUROBEアクアフェアリーズV１リーグホームゲームvsＮＥＣレッドロケ

ッツ 

 

 

〔経過事業〕 

○10月６日 あおーよ図書館 一般開放 

○10月７日 あおーよ図書館オープニングイベント「すまいるスマイル スペシャル

Day」 

○10月15日 あおーよ図書館オープニングイベント「森の朗読サロン」 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

学校給食センター所長 

 

 

 

 

 

 

 

 

こども支援課長 

 

 

 

 

 

 

 

 

教育長 

 

 

 

生涯学習文化課長 

 

教育長 

 

 

 

スポーツ課長 

 

教育長 

 

 

図書館長 

 

 

教育長 

 

 

 

○10月19日 図書館見学（生地小学校、荻生小学校） 

○10月22日 図書を愛する会創立40周年記念講演会「27年のアナウンサー人生で、今、

感じていること」 

 

〔予定事業〕 

○10月29日 あおーよ図書館オープニングイベント「ボードゲームであそぼーよ」 

○11月１日 図書館見学（石田小学校） 

○11月３日 「癒しのペットたち」展（～12月10日） 

○11月８日 図書館見学（たかせ小学校） 

○11月13日 「知ってほしい相続の新しい制度」（～12月17日） 

 

〔経過事業〕 

○９月28日 黒部地場産学校給食の日(第２回） 

○10月11日 中央小学校 １年生の親子試食会 

○10月12日 ジオパーク給食  

○10月17日 黒部地場産学校給食の日(第３回） 

 

〔予定事業〕 

○11月29日 黒部地場産学校給食の日(第４回） 

 

〔経過事業〕 

○９月30日 なかよし運動会 

○10月13日 令和５年度入園申請日 

 

〔予定事業〕 

○10月28日 公民館まつり【絵画展示・遊戯披露】（～29日） 

○10月30日 通常訪問研修 

○11月11日 大布施公民館まつり【３～５歳児作品展示・５歳児踊り披露】（～12日） 

 

学校教育課の予定事業にある11月3日の黒部市表彰式については代表の私の方で対応

いたします。生涯学習文化課の予定事業で10月28日の美術展表彰式は委員の皆さんは全

員出席ということですね。 

 

はい。お願いします。 

 

続いてスポーツ課についてはどうですか。11月25日、26日のゲームを見ていただけれ

ば、と思います。スポーツ課長、配付資料の中で８番のリベロの選手は、つい最近行わ

れたワールドカップ日本代表候補の合宿に行った選手ですか。 

 

行ったのは19番の選手です。８番は新人で19番の選手が選ばれていました。 

 

ワールドカップ日本代表のリベロだったかもしれないという選手もおられるので、ぜ

ひ観戦してください。では図書館の方どうでしょうか。館長、トラブルはないですか。 

 

機器のトラブルといいますか、自動返却でポストインしてもらうのですが、その反応

が少し悪かったことはありましたが、改善はその都度しております。 

 

ご意見はこれからまだまだ出てくるかもしれません。学校給食センターについてです

が、11月29日の黒部地場産学校給食は、教育委員の皆さんもそれぞれの会場に出席とい

うことですよね。一同に同じ学校ではなくて。これはもう案内は委員に届いております

か。 



 

学校給食センター所長 

 

教育長 

 

 

こども支援課長 

 

 

 

教育長 

 

こども支援課長 

 

 

教育長 

 

 

 

学校教育課長 

 

 

 

 

 

 

 

教育長 

 

 

 

 

 

 

 

委員 

 

教育長 

 

はい。 

 

ではこども支援課ですが、こども支援課長、10月13日の入園申請で、現在４件と言わ

れましたが。 

 

去年の今の時点では、７件の申し込みと、あと問い合わせも数件ありました。今回は

申し込みがあるんですけれども、問い合わせははなく、ちょっとどうなるのかなという

ところです。 

 

そうすると、このままいくと３歳児が４人っていうことになりますね。 

 

石田こども園が10月16日から新しいところに移っておりますが、そちらの方も幼稚園

部については余裕が少しあります。 

 

わかりました。年度いっぱい受付しますので、この後増えるかもしれません。 

それでは「７ 連絡事項」に移りたいと思います。 

事務局からお願いします。 

 

¶ 10月定例教育委員会 

  【開催日】10月26日(木) 【時間】午後１時30分 【場所】203会議室 

¶ 総合教育会議事前打合せ 

  【開催日】11月24日(金) 【時間】午後３時30分  

【場所】あおーよ２階203多目的ルーム 

¶ 11月定例教育委員会/黒部市総合教育会議 

  【開催日】11月29日(木) 【時間】午後１時30分 【場所】203会議室 

 

今ほどは、事前打ち合わせ、そして定例教育委員会と総合教育会議の説明でありまし

た。確認事項ありますか。総合教育会議については、資料をいろいろ確認していただい

て、疑問があったら、事務局に問い合わせいただければと思います。特に今回、行政視

察も行っておりますので、そういったお話も出てくるのかなと思います。今回はコミュ

ニティ・スクール制度について協議する総合教育会議であります。委員の皆様には月２

回、来ていただくことになりますが、調整の方よろしくお願いいたします。他に何か確

認、連絡したいっていう事務局の方もございませんか。 

 

（なし） 

 

なければこれをもちまして、本日の会議を終了いたします。 

 

 上記、議事録の正確なることを証するために、次に署名する。 

 

 令和５年11月29日 

  署名人 黒部市教育委員会 教育長  中   義 文 


